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15岁的张可欣还想飞得更高
第一次参加奥运会就站上自由式滑雪女子U型池决赛舞台

当数千万中国初中生们在集体忧

虑 “假期余额不足 ” 时 ， 15 岁的张

可欣终于可以迎来几天短暂的休整。
她没有同龄人享受的寒假， 当然， 同

龄人也无法踏上她脚下的奥运舞台。
在今天结束的自由式滑雪女子 U

型池决赛中， 张可欣以 73.00 分名列

第九， 结束了自己的第一次冬奥会征

程。 在参加本项比赛的全部 24 名选

手中， 在中国冬奥代表团所有 81 名

运动员里， 张可欣都是排名第二的最

低 龄 选 手———出 生 于 2002 年 6 月 5
日的她， 只比同一项目的队友吴梦年

长不足四个月。
直到昨天， 大部分人对滑雪的张

可欣是陌生的 。 取 名 “kexin” 的 中

国女子运动员还不少， 体操的何可欣

和短道的范可新可谓赫赫有名， 同名

的花滑选手张可欣也早就登上世界大

赛的舞台 ， 而对于这位 00 后张 可 欣 ，
人们知之甚少： 一来， 练习自由式滑雪

不过四年的她初出茅庐， 直到这赛季才

开始频繁参加世界级比赛； 二来， 性格

内向的丫头也确实不善于表达， 曾有这

么一段令记者们抓狂的张可欣采访———
“教练当年为什么选你 （练自由式

滑雪）？” “不知道， 我不知道。”
“问过教练吗？” “没有。”
“自己想过吗？” “没有。”
“那练这项目你的优势是什 么 ？”

“啥优势啊？”
“我问你啊……” “不知道是啥优

势……”
张可欣说， 这些问题太高端， 自己

回答不上来 。 对于 15 岁的寻常 孩 子 ，
或许是还没到思考这些问题的时候。 就

是别人眼里高不可攀的奥运会， 在这个

丫头看来， 不过就是 “人多点， 气氛热

烈点”。 昨天成功通过预赛的张可欣也

没把今天的决赛太当回事， 该吃吃该睡

睡， 直到登上出发区才感到不同， 脸绷

得紧紧的 ， 不露一丝笑容 ， “有 点 紧

张， 有点激动。”
第一跳发挥正常，73.00 分也是她三

跳里的最高得分，“第一轮的高度和抓板

都是最好的一趟。”虽然第二跳落地出现

失误， 张可欣自认这次决赛的整体发挥

不错， 也能看出来自己与顶尖选手在起

跳高度和动作难度上都存在差距。毕竟，
站上领奖台的前三名选手加拿 大 人 卡

熙·夏普、 法国人玛丽·马蒂诺和美国人

布丽塔·西古尼的得分都超过 90 分。
自由式滑雪 U 型池进入冬奥只有

两届历史， 这支中国队也是全新组建，
对于张可欣、 吴梦、 柴洪以及男队的毛

秉强、 孔祥芮这些新人， 平昌之行最重

要的意义都只是感受大赛。 张可欣在这

个赛季里的世界杯表现不错， 但奥运会

与系列站毕竟截然不同， 队里给她制定

的平昌任务无非八个字： 享受比赛， 吸

收经验。

19 日张可欣一举杀入决赛 ， 外

界在她有限的资料里看到了 “本赛季

世界杯项目总排名第二” 这一条， 产

生了某些近似于误会的期待。 其实，
这个高居第二的总排名里有张可欣自

己在数站世界杯中成绩不错的成分，
也有高手们早就锁定奥运席位因而无

需频繁参赛的缘故。 “我的训练时间

还是太短， 没机会练新动作， 时间都

花在参加世界杯上了。” 在从平昌通

往北京的四年里， 已经站上过奥运决

赛舞台的张可欣肯定会有更多时间去

练习新的动作， 以实现新的高度。
经过了这次洗练， 过去总把 “没

自信 ， 我没自 信 ” 挂 在 嘴 边 的 张 可

欣， 也可以对自己拥有更多不同的认

识。 采访之时， 刚好大屏幕回放冠军

卡熙·夏普的精彩动作， “我觉得也

还成吧， 没准接下来我比她们飞得更

高。” 张可欣看着屏幕这么说道。
（本报平昌 2 月 20 日专电）

■本报记者 吴雨伦

今日看点

女子冰壶背水一战

20 日以 7 比 5 力克劲敌加拿大后，
中国女子冰壶队留住了晋级平昌冬奥会

半决赛的最后一线希望。今天上午，她们

将在最后一场循环赛中面对都灵、 温哥

华两届冬奥会冠军瑞典队。 目前中国队

以 4 胜 4 负的战绩，与美国队并列第五。
中国队要想晋级四强必须战胜瑞典队，
同时还需看其他队伍的表现。

花样滑冰赛场今天将展开女子单人

滑短节目的争夺。 作为本届冬奥会中国

花滑女单唯一的参赛选手， 李香凝将迎

来自己的首次奥运之旅。年仅 17 岁的她

曾 在 2016 年 冬 季 青 奥 会 上 获 得 第 12
名，在 2017 年赫尔辛基世锦赛上拿到第

14 名。 在今天的短节目比拼中，李香凝

将全力争取进入自由滑角逐。
在高山滑雪女子超级大回转上失意

而归的美国名将林赛·沃恩今天将出战

速降决赛， 力争八年后再度摘得该项目

金牌。 沃恩在温哥华冬奥会上夺得速降

金牌和超级大回转铜牌， 四年前因伤无

缘索契冬奥会。 在本届冬奥会超级大回

转项目上， 这位 33 岁老将仅排名第六。
在个人成绩更佳的速降项目上， 沃恩力

争成为冬奥会高山滑雪最年长的女子奖

牌获得者。 她的主要对手是超级大回转

亚军、奥地利人安·韦特和季军、列支敦

士登选手蒂·韦拉瑟。
另一项值得关注的比赛是越野滑雪

女子团体竞速赛。 如果挪威队能登上领

奖台，名将玛丽特·比约根就将获得个人

的第 14 枚冬奥会奖牌，从而成为冬季奥

林匹克运动的历史第一人。

北京时间
8 点 05 分 女子冰壶
中国 vs 瑞典

9 点 花样滑冰
女子单人滑短节目

10 点 高山滑雪
女子速降决赛

13 点 35 分 自由式滑雪
男子障碍争先赛决赛

18 点 越野滑雪
女子团体竞速赛决赛

裁判判罚中国选手范可新 （左二） 在最后一次交接棒后有疑似阻挡动作。 � � �新华社发

申城健儿展开新春首训
本报讯 （记者陈海翔） 当申城市民

还沉浸在假期的欢乐中时， 上海运动健

儿们已开始在训练场馆挥汗如雨、 砥砺

奋进。 春节长假期间，上海 16 个运动中

心坚持训练至除夕当天，体院、篮球、马

术、 排球中心的部分队伍也于初一开始

陆续投入训练。昨天，沪上所有运动队已

全部开启新年征程， 以饱满的精神状态

投入到农历新年首训。 上海市体育局党

委书记、 局长徐彬前往东方绿舟体育训

练基地看望假期坚持训练的运动员、 教

练员， 并送上新春祝福。
在排球馆里， 上海男女排成年、 青

年队正有条不紊地上着训练课。 上海男

排主帅沈琼表示， 自己早已习惯了过年

期间在训练场馆度过，“作为运动员，只

有比别人付出更多才能比别人 站 得 更

高，不能有任何松懈。”在游泳馆、乒乓球

馆、羽毛球馆，各运动队同样在训练中展

现了热火朝天的景象； 而在寒风凛冽的

室外训练场， 去年全运会和全锦赛冠军

上海女足的姑娘们也练得汗流浃背。
2018 年 ,亚运会将成为部分申城运

动健儿的一次 “大考”； 而又一个崭新

的全运周期也已拉开帷幕。 唯有不断前

行， 才能继续攀登高峰。

加拿大组合书写新历史

花滑冰舞摘金

索契冬奥会后退役整整两年， 两年

前才正式复出的特莎·沃尔图/斯科特·
莫伊尔， 证明了自己是冰舞赛场上当之

无愧的最强组合。 在今天举行的平昌冬

奥会冰舞自由滑中，这对配合了 20 年之

久的加拿大组合获得 122.40 分，从而以

总分 206.07 分赢得冠军。
2010 年，沃尔图/莫伊尔在温哥华主

场获得冬奥会冰舞冠军，四年前在索契，
这对组合在获得了冰舞和花滑团体两枚

银牌后退役。 再次复出后，沃尔图/莫伊

尔展现了高人一筹的统治力： 上赛季保

持不败，并夺得第三个世锦赛冠军头衔；
而本赛季又在最重要的奥运会赛场上连

夺冰舞和花滑团体两枚金牌———至此，
沃尔图/莫伊尔以五枚奖牌超越了普鲁

申科和格拉夫斯特罗姆， 成为史上最成

功的奥运花滑选手。
沃尔图 /莫伊尔本赛季的编舞配乐

非常有特色，短节目混编了桑塔纳、滚石

乐队和老鹰乐队的《加州旅馆》，而自由

滑的配乐则是电影 《红磨坊》《罗密欧与

朱丽叶》主题曲混编皇后乐队的《精彩必

将继续》。最终这对加拿大组合以微弱优

势战胜了法国组合加布里埃拉·帕帕达

吉斯/吉洛梅·西泽龙（205.28 分）赢得冠

军， 帕帕达吉斯在短节目中遭遇衣服脱

落尴尬，但今天仍有出色表现值得尊敬。
赛后， 莫伊尔含蓄地表达了再次退役的

可能： “这是一场完美的收官。 我们可

能几天后会有一个声明， 但现在我们只

想享受这一刻， 以后再考虑其他事。”
（本报平昌 2 月 20 日专电）

■本报特派记者 沈雷

不怕犯规，就怕不清楚怎么犯的规
短道速滑女子3000米接力决赛又现争议，中国队被判犯规无缘领奖台

无所不在的身体对抗， 裁判严苛

的判罚尺度， 在今夜这场混乱的女子

3000 米接力决赛前 ， 中国短道速滑

队对此其实早有预期， 但结局依然让

所有人始料未及。
几乎是在崔敏静率先冲线的下一

秒， 韩国选手们就已从场边工作人员

手中接过国旗， 准备环绕冰场庆祝这

枚当时其实尚未成定局的金牌。 在韩

国人提前开始冠军巡游的同时， 中国

与加拿大的选手们则靠着场边护栏，
抬头望向大屏幕， 忐忑地等待着裁判

与命运的审判。
在广播里那声 “两支队伍被判犯

规” 传来时， 江陵冰上运动场内一片

哗然 。 紧 接 着 ， 大 屏 幕 上 亮 起 中 加

两队犯规的字 样 ， 哗 然 又 瞬 间 化 作

满场韩国观众 震 耳 欲 聋 的 欢 呼 。 那

一 刻 ， 范 可 新 垂 下 头 擦 了 擦 眼 泪 ，
而主教练李琰在抱头长叹后， 径直走

向裁判进行争辩。
赛后的混合采访区被委屈、 困惑

与愤怒的情绪填满， 无论中国队员还

是记者。 “作为参与者， 我越来越不

懂这项运动， 裁判的判罚击中了我的

知识盲点。” 很难想象， 作为功勋老

将的周洋竟会在自己奥运生涯的谢幕

战后产生这样的困惑。 过去这些天，
整支中国队几乎都在反思与调整中度

过。 过去两年， 周洋没有参与过任何

大型国际赛事， 而从登上平昌冬奥会

赛场的第一天起， 她就发现 “裁判和

以前不一样”。 事实上， 在经历了此

前个人项目的诸多不顺后， 短道队里

的每个人都很清楚这一点———这一届

冬奥会的判罚尺度史无前例的严厉，
尤其是针对手部动作。 而那时的她们

并不知道， 自己究竟在哪个环节将被

抓到把柄。
在被记者告知裁判针对的是最后

一次交接棒后自己在弯道的疑似阻挡

动作时 ， 范可 新 无 法 压 抑 内 心 的 愤

怒 ， “（崔敏静 ） 从身后来的时 候 ，
我没有用手或是任何动作阻挡 她 。”
然而， 赛后的录像回放却与她的说法

有些许出入———在过弯时， 范可新确

实将手搭在了韩国人的身上， 而那段

在大屏幕上反复播放的冲刺镜头中，
范可新也同样 做 出 过 轻 微 推 搡 的 动

作， 只是崔敏静并未因此失去身位。
按照往届冬奥会的判罚标准， 中国队

未在这两次并不剧烈的推搡中获利，
所谓的 “犯规” 本不该成立。 然而，
此前的无数事实早已证明， 这一过去

的标准在平昌并不适用。
加拿大队也有着类似的困惑。 即

使在距离比赛结束接近一个小时后，
最后一棒的马尔蒂斯依然无法理解，
本队为何会被判在冲刺时犯规。 而录

像给出的答案则是， 马尔蒂斯确实从

始至终没有任何越界的行为， 但在范

可新抵达终点前， 另一位非滑行状态

的加拿大选手一度挡在了中国姑娘的

身前。
“我经历了很多伤病， 每一天都

很努力， 这样的结果不能接受。” 四

年一个奥运周 期 ， 旁 人 难 以 想 象 的

汗水与付出 ， 就 此 付 诸 东 流 ， 但 凡

换位思考 ， 都 能 从 感 性 上 理 解 周 洋

的种种情绪 ， 甚 至 去 理 解 她 那 句 情

绪失控之下的口不择言———“裁判就

是冲着中国来的”， 尽管这未必就是

事实。
其实， 就算从理性上也能找到缘

由， 只不过话题又要回到李琰此前反

复提及的另一 件 事 ： “判 罚 的 一 致

性”。 赛后的大屏幕上， 除了范可新

与崔敏静冲刺时的身体接触， 还回放

着韩国队在比赛末段一次极其失败的交

接棒： 在勉强摸到队友身体后， 韩国选

手金雅朗失去重心摔倒， 并直接绊倒了

身后尚在滑行的加拿大选手。 而裁判在

反复观看这段录像后， 却并未对这一场

景进行任何判罚或说明。 就动机而言，
金雅朗涉嫌阻挡的动作显然并非有意，
但针对类似行为的判罚在去年 9 月的短

道速滑世界杯首站就已有先例。 巧合的

是 ， 那一次因在完成交接 后 摔 倒 阻 挡

身后滑行选手而被判犯规的 ， 正 是 今

晚同样参与这场接力赛的中国 选 手 曲

春雨 。 当 时 ， 首位冲线的中国队在预

赛即遭淘汰。
在这场混乱的接力决赛里， 中国队

犯过不少错误。 从起跑失误到最后两圈

场面失控 ， 当然也包 括 了 那 又 一 次 将

手 搭 在 对 手 身 上 。 从 某 种 意 义 而 言 ，
这 一 夜 ， 金 牌 或 许 本 就 不 属 于 中 国 ，
但关于裁判尺度的质疑也并非 凭 空 臆

想 。 这也就是为何李琰赛后会 向 组 委

会提起申诉 ， 即便她明知 “判 罚 结 果

无法改变”， 申诉本身表明了一种严谨

的态度。
“感性地说， 我也带着情绪， 运动

员很不容易。” 当混合采访区里的负面

情绪达到最高密度时， 正坐在江陵冰上

运动场楼上央视演播室的杨扬 如 此 说

道。 作为中国短道速滑运动的先锋， 今

夜担任解说嘉宾的她比任何人都理解周

洋、 范可新们四年来的辛酸， 对她们

的沮丧感同身受。 然而， 杨扬依然强

调着：“理性地说， 比赛里有六个录像

机位，八位裁判分别来自不同国家，这
届比 赛 的 裁 判 判 罚 没 有 倾 向 性……
我们不怕犯规 ， 怕 的 是 不 清 楚 怎 么

犯的规。”
说这话时， 中国第一位短道速滑

奥运冠军在镜头前落下了眼泪。
（本报平昌 2 月 20 日专电）

赛季开局美妙，上港收获更多信心
亚冠小组赛次轮主场4比1大胜墨尔本胜利

“我们曾击败过上海上港， 这一点

希望大家不要忘记。”墨尔本胜利队主帅

穆斯卡特赛前曾自信地提醒大家， 但亚

冠小组赛次轮的结果最终让他 有 些 难

堪。在昨晚的一场大雨中，上港队用 4 比

1 的大胜让希望客场取分的对手颜面扫

地， 也为所有冒雨观赛的球迷们送上了

一份新年大礼。更重要的是，在此役获胜

后，上港已凭借两连胜的战绩稳居 H 组

榜首，为小组出线奠定了坚实的基础。
大雨固然给前往现场观战的球迷们

带来了很多不便， 但也正是这场雨， 让

上港队的进攻更凶猛。 上港主帅佩雷拉

表示， 他在赛前特别提醒队员们在雨战

中应注意的细节， “雨水会让球速变得

更快， 所以阵型要更加紧凑， 逼抢要选

择更恰当的时间， 特别要加强对二点球

的争夺， 绝不能退缩。 此外， 还要加强

对球的控制， 尽可能快地转移球。” 虽

然天气条件对双方来说是均等的， 但上

港无疑充分利用了湿滑的场地， 将攻击

速度优势发挥得淋漓尽致。
第 26 分钟， 墨尔本胜利球员禁区

内手球， 胡尔克主罚点球命中 。 第 41
分钟 ， 武磊接王燊超传中头球 冲 顶 破

门。 下半时开始仅两分钟， 奥斯卡禁区

外远射破门。 第 77 分钟， 禁区内拿球

的奥斯卡用一脚漂亮的弧线球打远角破

门。 上港队在本场比赛中每一次迅速而

又致命的攻击都让对手叫苦不迭。
“我感到非常失望， 失败超出了我

的想象 ， 上港球员的个人能力 非 常 出

众。” 穆斯卡特赛后不得不承认主队实

力更胜一筹 。 如果上港的运气 再 好 一

些， 比分差距会更大。
“我今天的感觉不错， 尤其是第二

粒进球， 我对那次射门非常满意， 甚至

让我想起了为切尔西效力的时 代 ， 在

‘蓝军’ 我同样有过一次这样的破门。”
第一功臣奥斯卡赛后说， “进球当然高

兴， 但我同样喜欢在场上尽全力帮助队

友， 比如我经常会在两个边路游弋， 为

于海和武磊制造更多的机会。”
作为刚刚执教上港队的新帅， 佩雷

拉有足够理由为球队在赛季开局所打出

的亚冠两连胜而感到高兴。 “这是一场

非常精彩的比赛， 我非常满意球队的整

体表现， 特别是当大家像团队一样在一

起战斗时所体现出的精气神很宝贵 。”
佩雷拉认为， 这个结果对于球队每个球

员、 球迷和俱乐部工作人员来说都非常

棒， “联赛马上就要开始， 而目前球队

正处于正确的道路上， 这将让队员们拥

有更好的心态。 我们做好了双线作战的

准备， 希望在联赛中也能获得一个好的

开端。 从现在开始， 我就将把注意力集

中到下一场联赛中， 作为教练永远应该

这样做。”
连胜的开局也让上港队士气高涨，

门将颜骏凌赛后自信满满地说， 要让主

场胜利成为一种习惯。 “球队正展现出

越来越好的势头， 接下来要做的就是保

持住。” 颜骏凌表示， 新教练对球队的

防守要求比较高， 这两场亚冠联赛球队

的防守阵型一直都保持得比较紧凑， 没

有让对手在运动战中获得进球就是一种

进步 ， “请大家放心 ， 今年的 开 局 很

顺， 而我们不会有任何松懈， 大家已经

准备好迎接更严峻的挑战。” 奥斯卡 （左） 独进两球， 成为上港队获胜的头号功臣。 东方 IC


